

Garcia Racimo | Religioso Descalço de la Orden de N. P. S. Francisco, | y Procurador General de las Filipinas.»

También en fol., 2 ff. á doble columna; al último: «Impressa en Madrid, con licencia, Año de 1671 | ✕ Y con licencia ✕ | En Mexico, por la Viuda de Bernardo Calderon, en | la calle de San Augustin, año de 1672.»

617.—«Officium | Sancti | Ioannis | Gualberti. | Congregationis Vallis Umbrosæ Institutoris. | Semiduplex. | A Sac. Rituum Congregatione | Recognitum, et approbatum. | Ex indulto Sanctissimi | D. N. Clementis | Diuina dispositione Papæ X. | ab omnibus tum sæcularibus, tum regum | laribus utriusque sexus recitandum sub ritu semiduplex ad | libitum die XII Iulij. | Anno (viñeta) 1672. | Superiorum permissu.»

En 4.º menor. Total, 4 ff. Tanto á la v. de la portada como de la última foja, se ven los decretos de la S. Sede.

618.—«Oficio de S. Pedro Alcantara, propio para los dieguinos, por la S. C. de Ritos, en 19 de Julio de 1670.» Imp. en México por la V. de Calderón, 1672. En 4.º 12 ff. Latín.

619.—«Oficios de los Stos. Canuto, Julián y Raimundo de Peñafort.» Imp. en México, 1672, por la V. de Calderón. En 4.º 7 ff. Latín.

620.—«Tesoro de medicina, ó de las plantas medicinales de la N. E. Imp. en Mexico por Lupercio, 1672; reimp. en Madrid, 1727. Su autor, el V. Gregorio Lopez.»—(Beristáin.)

621.—«Escollos al Libro de Medicina, que escribió el V. Gregorio Lopez, Proto-hermitaño de la N. E. Imp. en Mexico, 1672, en 4.º Su autor, D. José Brizuela, médico.»—(Beristáin.)

622.—«Epitome de la vida de S. Marcial, apostol de la Francia. Imp. en Mexico por (la v. de) Calderon, 1672, en 4.º Su autor, Fr. Gabriel Calderon, O. A.»—(Beristáin.)

623.—«Historia de la imágen y Santuario de Nra. Sra. de Tecaxic en el valle de Toluca. Imp. en Mexico, 1672, y reimp. en 1684, en 4.º Su autor, Fr. Juan Mendoza, franciscano.»—(Beristáin.)

624.—«La Rosa de Alejandria entre flores de divinas y humanas letras, Sta. Catarina virgen y Martir inclita: virtudes de su vida y triunfos de su muerte. Poema heroico. Imp. en Mexico, por Lupercio, 1672, en 4.º y reimp. en Sevilla por Francisco Leida, en 1726, en 4.º Su autor, D. Pedro Vega, Presbitero.»—(Beristáin.)

1673

625.—«Sermon | en las solemnes fiestas, con | que el Religiosísimo Convento | de S. Francisco de la Ciudad de Guatemala | aplaudió la Canonizacion del Pismo de la penitencia, y Fundador de su observantísima | Reforma, el Glorioso Padre | S. Pedro de Alcantara. | Predicòlo, | el P. Avgvstin Franco | de la Compañia de | Iesvs, | Cathedratico de Prima de | Theologia, y Prefecto de los Estudios mayores de | su Collegio, y Real Universidad de esta Corte, | y Examinador Sinodal del Obispado. | Patente, | el augustísimo Sacramento de el | altar. | Con licencia, ✕ en Mexico. | Por Francisco Rodriguez Lupercio, en la puente de Palacio. Año de 1673.»

En 4.º Prel. 5 ff.: Portada, v. en b.; Blasón del capitán José Agustín de Estrada, Alguacil mayor de la Inquisición y regidor de la ciudad de Guatemala; sigue la dedicatoria; aprobación de Fr. Pedro de S. Simón, O. C., México, Abril 30 de 1673; licencia virreinal, el 27; otra aprobación del racionero Dr. Vidal de Figueroa, Mayo 14; licencia eclesiástica, el 24. Texto, 10 ff. y media s. n. Al fin: «Lavs Deo | S. C. S. M. E. C. R.»

626.—«Sermon | en la folemne fiesta, | qve la imperial Corte de | Mexico celebrò à la Beatificacion de | San Fernando III. | Rey de Castilla, y Leon. En cumplimiento de la Cedula de la | Reyna N. Señora. | Predicole | en presencia del Illustrissimo, y Reverendissimo Señor | M. D. Fr. Payo de Ribera, dignissimo Arçobispo | de dicha Ciudad, del Orden de San Augustin: el R. P. M. | Fray Joseph de la Vega, del Real, y Militar Orden de N. | Señora de la Merced Redempcion de Cautivos, y Regente | de sus estudios. | Dedicale, | A N. RR^{mo} P. M. Fr. Pedro de Salazar, | M. General de toda la Religion de Nuestra Señora de | la Merced Redempcion de Cautivos, Señor de las | Uarnias de Algar, y Escales, Predicador de los | del numero del Rey N. Señor. | Sale à luz à instancia, y devocion del capitan Alonfo de | Ualdes. | ✕ Con licencia ✕ | En Mexico: Por la Viuda de Bernardo Calderon, Año de 1673.»

En 4.º Prel. 6 ff.: Portada, v. en b.; Dedicatoria con el blasón de la Orden mercedaria, fechada en 1.º de Agosto de 1673; Censura del Dr. Sariñana, día 12; Parecer del Dr. Hoyos, día 20; Sentir de Fr. José Medina, mercenario, Agosto también, día 2. Texto, ff. 1 á 8. Al fin: «S. C. S. M. E. C. R.»

627.—«S. Fernando III | rey | de Castilla, y Leon, | ✕ celebrado ✕ | en el cvlto nvevo de sv rezo | ✕ concedido ✕ | por N. M. S. Padre Clemente X. | ✕ Predicado ✕ | Por el R. Padre Fr. Lvis Gomez de Solis. | en la celebracion festiva, | Qve el Santo Tribunal de la Fè hizo à 5 de | Septiembre de 1673. | En

el Convento Real de Predicadores | de Mexico | ✕ Ofrecido, ✕ | A N. RR^{mo} P. M. Fr. Ivan Thomas | de Rocaverti, M. General de toda N. | Sagrada Religion de Predicadores. | ✕ Con licencia ✕ | En Mexico: Por la Viuda de Bernardo Calderon, en la calle de S. Augustin.»

En 4.º Prel. 6 ff.: Portada, v. en b.; Dedicatoria con el blasón dominicano; Sentir de Fr. Pedro de S. Simón, O. C., Septiembre 27 de 1673; Censura del Dr. Hoyos, el 20 del mismo; Parecer de Fr. Antonio Leal de Araujo, Rector de Porta-coeli, día 13. Texto, ff. 1 á 9; Concluye con: «S. C. S. M. E. C. R.»

628.—«Sermon, | qve | En el dia de la Apparicion de | la Imagen Santa de Gvadalupe, | doze de Diziembre del Año de 1672. | Predicò, | El P. Fr. Ioan de Mendoza | Commisario Visitador de la Orden | Tercera de Penitencia en el Convento de | N. Padre S. Francisco de Mexico. | Dedicase, | A N. Rmo. P. Fr. Francisco | Treviño, Predicador Theologo, Secretario | General de lenguas, Padre de la Sancta Provincia de Burgos, y | Commisario general de todas las de Nueva-España.»

Un mal grabado pequeño de la Guadalupana, que no se ve en ningún otro sermón del siglo XVII.

«Con Licencia: En Mexico por Francisco Rodriguez Lupericio. Año de 1673.»

En 4.º 13 ff. Dedicatoria, 2; Aprobaciones y licencias, 4; Sermón, 7, después del Exordio, á dos columnas.

Este sermón, como dice uno de los aprobantes, fué predicado el 12 de Diciembre de 1672 en el convento de San Francisco de Mexico, en una fiesta hecha por un devoto.

629.—«Sermon, | qve predico el R. | P. Lector Regente F. Ioseph de Herrera, | del Orden de Predicadores: | en la folemne fiesta, qve se celebrò este Año de 1672. En el Convento de Religiosas | de Santa Catalina de Sena desta ciudad: A la

Aparicion | milagrosa de la Santa Imagen de GVADALVPE, dentro de | las Octavas de la Immaculada Concepcion de la Virgen | Santissima Nuestra Señora. | Dedicalo | el R. P. Fr. Thomas Mexia, Procurador | General de la Provincia de Santiago de | Predicadores de Nueva-España. | Al nobilissimo consulado de Mexico: | Y en él, à los señores capitan D. Fernando Cabeça de | Vaca, Prior; D. Felipe Navarajo; y Capitan D. Juan | de Vera, Consules. | Con licencia. | En Mexico: Por la Viuda de Bernardo Calderon, en la calle de | San Augustin, Año de 1673.»

En 4.º Prel. 6 ff.: Portada, v. en b.; Dedicatoria con blasón; Parecer del P. Antonio Núñez, S. J., Marzo 28 de 1673; Breve licencia del 7 de Abril; Censura del Dr. Figueroa, Abril 13; Licencia del Ordinario, día 15; Licencia de la Orden, Mayo 12. Texto, ff. 1 á la vuelta de la 8. Acaba así: «O. S. C. S. M. E. C. A. R.»

630.— «Sermon | de la | Samaritana. | Fer. 6 Dom. 3 Qvdrag. | En la Real Capilla de | la Ciudad de Manila. | Predicólo. | El R. P. M. Balthasar de | Manfilla, de la Compañia de Jevs. | Cathedratico de Philosophia en su Univerfidad. | Al Señor Prefidente, Governador, y Capitan | General, Real Audiencia, Ciudad, | y Real Tercio. | Sacòlo à luz, | el Bachiller D. Francisco de | Montemayor, Prado, y Manfilla, su Discipulo. | y lo dedica, | Al Señor L.º D. Francisco de Montemayor, y Manfilla su Padre. | Oidor de la Real Audiencia, y Chancilleria de las Iflas | Philipinas. | Con licencia: en Mexico por Francisco Rodriguez Lupercio. Año de 1673.»

En 4.º Prel. 4 ff.: Portada, v. en b.; Dedicatoria; Aprobaciones del P. Juan de S. Miguel, S. J., Diciembre 10 de 1672, y del Dr. Figueroa, día 14; Licencia eclesiástica el 17. Texto, ff. 11½ s. n. Termina: «Omnia sub correctione S. M. E.»

631.— «Breve | relacion | de la plavfible pompa, | y cordial regocijo, con que se celebrò la Dedicacion | del Templo del inclito Martir S. FELIPE DE JESVS, | Titular de las Religiofas Capuchinas, en la muy | Noble, y Leal Ciudad de Mexico. | Erigido à expensas de sus Bienhechores, que affectuosos han | ofrecido para la obra, como en competencia de espiritual | emulacion copiosas limofnas. | Escribela el Bachiller D. Diego de Ribera, | Presbytero. | Y la dedica rendidamente affectuoso, | al | Emin.º y Ex.º Señor D. Pasqual de Aragon, | Cardenal de la Santa Iglesia Romana, del titulo de S. Balvina, | Arçobispo de Toledo, Primado de las Españas, Chanciller | mayor de Castilla, del Consejo del Estado de su Mageftad, | y de la Junta del Gobierno vniversal de la Monarquia, | Coronel del Rey N. Señor Carlos Segvndo, su | Virrey Lugar-Teniente, y Capitan General, | que fue, del Reyno de Napoles. | Cofteò la Imprefion el Doctor D. Jvan de la Peña | Bvtron, Racionero de esta Santa Iglesia Metropolitana, y | Cathedratico en propiedad de Prima de Theologia en esta | Real Univerfidad. | Con licencia en Mexico. | Por la Viuda de Bernardo Calderon. Año de 1673.»

En 4.º Prel. 5 ff.: Portada, v. en b.; Dedicatoria; Sentir del P. Juan de S. Miguel, S. J., Septiembre 17 de 1673; Parecer de Fr. Pedro de S. Simón, O. C., 22 del mismo. Texto, foj. 1 á la vuelta de la 38. Concluye: «Finis. | S. C. S. M. E. C. R.» En la foj. 13 se lee esta otra portada: «Symbolico | glorioso afvnto, | que | à los Cisnes Mexicanos, insta a el | metrico Certamen, excita á la Palestra | armonica: | Para que en consonas alegrías celebren la Dedicacion | Sumptuosa del Magnifico Templo, que la devocion | Christiana con reverentes cultos confagra a el Sempiterno Fuego Sacramentado; à la Purissima Indemne, y | mejor Uesta MARIA SANTISSIMA; à el verdadero | Penate Inclito Martir SAN FELIPE DE JESVS, | que Titular de la fabrica veneran las que à la | verdad vigilantes viven Virgines Uestales, | con el titulo de | Capuchi-

nas. | ✕ | Escribieronlo | El Licenciado Miguel de Perea Quintanilla, Promotor | fiscal deste Arçobispado. Y el Bachiller D. Diego de | Ribera, Presbiteros.»

632.—«Historia | de | la Provincia de | San Nicolas De Tolentino | De Michoacan, del Orden de N. P. S. Augustin. | Por el P. M. Fr. Diego Basalenque, | hijo de la Provincia de Mexico, del mismo Orden, y | asistente en la de Michoacan. Dedicada | a la misma Provincia de San Nicolas Tolentino | Hizose el Año de mil y seiscientos y quarenta y quatro | Imprimiose, siendo Provincial en dicha Provincia el | M. R. P. Presentado Fr. Simon Salguero. | Año de (Efigie de San Nicolás Tolentino) 1673. | Con licencia—En Mexico | Por la Viuda de Bernardo Calderon, en la calle de San Augustin.»

En 4.º Prel. 12 ff.: Portada, v. en b.; Parecer de Fr. Martín del Castillo, O. F., Rector de Tlatiloco (*sic*), Diciembre 5 de 1671; Licencia del Virrey, Enero 4 de 1672; Censura del Dr. Figueroa, Marzo 13 del mismo año; Licencia del Ordinario el 1.º de Abril; Censura de Fr. Bernardo de Alarcón, O. A., Noviembre 28 de 1671; Sentir de Fr. Francisco de Cantillana, O. A., Marzo 23 del mismo año; Parecer de Fr. Juan Ramírez, O. A., Septiembre 18 de igual año; Dedicatoria; Al lector; Protesta. Texto, ff. 1 á 219, más 3 ff. s. n. para el índice de los tres libros en que la historia está dividida.

Se hizo nueva edición en el folletín del periódico «La Voz de México,» de esta capital, en 1886.

Ya queda descrita en el núm. 519 la vida del autor, que escribió el P. Selguero. Reproduzco lo que en estos días un religioso de la misma Orden y Provincia publicó en la parte literaria de «El Tiempo.»

HISTORIA
DE
LA PROVINCIA DE
SAN NICOLAS DE TOLENTINO
De Michoacan, del Orden de N. P. S. Augustin.
POR EL P. M. FR. DIEGO BASALENQUE,
hijo de la Provincia de Mexico, del mismo Orden, y
asistente en la de Michoacan.
DEDICADA
A la misma Provincia de San Nicolas de Tolentino.
Hizose el Año de mil y seiscientos y quarenta y quatro.
Imprimiose, siendo Provincial en dicha Provincia, el
M. R. P. Presentado Fr. Simon Salguero.
Año de 1673.
CON LICENCIA
EN MEXICO.
Por la Viuda de Bernardo Calderon, en la calle de San Augustin.



I

«Apenas habían transcurrido sesenta y seis años de la toma de la capital de México por el insigne caudillo ibero Hernán Cortés, cuando arribaron á dicha ciudad, procedentes de Salamanca de los Reinos de Castilla, D. Alonso Serrano y D.^a María Isabel Cardona, honrados y buenos cristianos que contaban con trece hijos, de los cuales tres fueron clérigos, dos religiosos agustinos y un jesuíta. Vino D. Alonso estimulado por los ofrecimientos de un hermano y de su esposa, que quería participarles de sus grandes riquezas adquiridas en las minas que poseía en un punto de tierra adentro llamado San Andrés.

«El que llevaba el nombre de Diego entre los hijos de Serrano, niño entonces de nueve años, vió la luz en la mencionada ciudad de Salamanca el 25 de Julio de 1577.

«El tío de nuestro biografiado, que se llamaba Diego Basalenque, y que le adoptó en calidad de hijo, por haber quedado en su puericia huérfano de madre, le participó su apellido y le dió una educación esmerada, colocándole en una escuela de la ciudad de Puebla.

«Después de un año pasó el niño Diego á la capital de México, donde fué puesto en pupilaje en casa de un famoso profesor llamado García Rojo, adelantando ahí tanto en letras como en virtudes, por ser el maestro un sujeto inteligente y piadoso.

«Con aquellos preliminares encontró acogida en el Colegio de la Compañía de Jesús, siendo en breve elogiados su talento y facilidad con que aprendía y pasaba de unas clases á otras; y en tanto que cumplía la edad requerida para tomar el hábito de N. P. S. Agustín, que pretendía, hizo los estudios de latinidad y retórica.

«En aquel tiempo ya parecía religioso, por su comportamiento y ejercicios de devoción: porque, además del fervor con que frecuentaba los Santos Sacramentos, tenía en casa un altar muy curioso, en donde se reunía con sus amigos para rezar el oficio parvo de María Santísima.

«Los Padres Jesuítas, conociendo el ingenio y virtudes del joven estudiante, en alto grado le apreciaban y le invitaban para su Religión, facilitándole todos los recursos, cuyas ofertas nunca aceptó, porque Dios le llamaba á la Religión Agustiniense.

«Su comunicación era con los religiosos de la Orden de N. P. S. Agustín, y mucho gustaba de recibirle el P. Maestro Fr. Melchor de los Reyes, catedrático de Teología en la Universidad, y excelente poeta latino, quien ejercitaba al estudiante Basalenque en hacer versos y epigramas, y quien se interesó porque cuanto antes se diese el hábito de la Orden á su favorecido.

«En efecto: el día 4 de Febrero de 1593 recibió el hábito de manos del R. P. Prior y Maestro Fr. Pedro Agurto, siendo su Maestro de novicios el R. P. Fr. Juan Castellanos, religioso muy observante que desempeñó por muchos años este oficio, y que murió siendo Provincial de la Provincia del Santo Nombre de Jesús de México.

«Era tan grande la modestia y religiosidad del nuevo novicio, que llamó la atención de los religiosos del convento, y tan pronto se acostumbró á las ceremonias de la religión, que superaba al rubriquista más práctico.

«Por razón de ser muy joven no le permitieron que bajara á ayudar las misas que se celebraban en la iglesia; pero ayudaba las que decían algunos religiosos ancianos en el oratorio del noviciado, empleando toda la mañana en este santo ejercicio.

«No obstante el ser muy tierno y delicado por su edad, llevaba con alegría todo el rigor de la escuela, asistiendo al coro de día y á maitines á media noche, y sujetándose á todas las asperezas de la Religión, en que estaba muy observante el convento de México.

II

«Hizo la solemne profesión de sus votos el 4 de Febrero de 1594, á la edad de 16 años, 6 meses, 10 días. Poco tiempo después de su profesión, con admiración y aplausos de los doctos Padres de aquella comunidad, recitó en refectorio varios discursos y poesías latinas que compuso en elogio de Sr. San Joaquín y Sra. Santa Ana, cuyas obras literarias fueron tomadas en consideración al conferirle el grado de lector, para que enseñara latinidad y retórica.

«Después de perfeccionar y practicar enseñando los ramos que anteceden, pasó á estudiar filosofía bajo la dirección del Sapientísimo Fr. Juan Zapata Sandoval, que más tarde fué Obispo de Chiapas y de Guatemala, y con lucimiento admirable sustentó acto público al fin del curso, precisamente el día del estreno del Colegio de San Pablo de la ciudad de México.

«A continuación emprendió el estudio de la teología, sosteniendo con frecuencia oposiciones sobre diversos puntos de la Suma Tomística y del Maestro de las sentencias, y en esta facultad presentó igualmente acto público, siendo su catedrático el P. Maestro Fr. Agustín de Arduí. (*También fué Provincial.*)

«Como clases accesorias tuvo las de canto y órgano, y salió tan aprovechado, que suplía al organista cuando faltaba á coro. Retirado á la soledad en el apacible y poético pueblo de Charo, era su entretenimiento educar á aquellos sencillos naturales.

«Aprendió el hebreo y el griego con el P. Maestro Fr. Gonzalo de Hermosillo, que murió siendo Obispo de Durango, y estudió el idioma italiano, que lo traducía y leía como el castellano. Parece que Nuestro Señor concedió á este venerable religioso el don de lenguas, porque después aprendió varios idiomas del país, como diremos: «Y no hay que maravillarse (dice el P. Salguero en su vida) «de que desde luego aprove-

«chase tanto en las letras, aunque se ocupaba tanto en las cosas de Religión, porque de lo uno procedía lo otro: con que siendo de su naturaleza de muy vivo ingenio, y de gran memoria, ayudado luego de la gracia (en que procuró conservarse viviendo ajustadamente á las leyes) resultaban en él admirables efectos en la sabiduría, de quien siempre fué tan enamorado, que todo el tiempo que no gastaba en las ocupaciones religiosas, lo empleaba en el estudio, sin perder una hora ni malograrla; porque nunca tuvo las puerilidades de niño, ni los distraimientos, ni aun los divertimientos de mozo: y todo su entretenimiento, y ejercicio, era el estudio de las letras, y la conversación de Varones religiosos y santos.»

III

«El año de 1602, en que se dividió esta Provincia de la del Santo Nombre de Jesús, de México, y se tituló de San Nicolás Tolentino, de Michoacán, fué invitado nuestro Basalenque por los Padres más respetables que quedaban en ésta, para la conservación y aumento de la observancia religiosa, y la formación de sujetos de importancia que pudiesen en lo sucesivo ilustrarla, debido á las admirables dotes que le adornaban. Efectivamente: se trasladó en dicho año al seno de esta Provincia, y comenzó por dar tres cursos continuados de Filosofía en Yuriria, y en seguida, de Teología en Valladolid, hoy Morelia. Y aunque más tarde los Padres de México lo solicitaron con instancia para que se volviera con ellos, no lo consiguieron; pues jamás llegó á salir de esta Provincia, en la que vivió enseñando, lo restante de su vida, y formando jóvenes de provecho.

«El año de 1611, siendo Rector Provincial el P. Fr. Diego de Soto, nombró por su Secretario al P. Lector Fr. Diego Basalenque, y lo fué dos años y cuatro meses, hasta 1614, en que fué electo Prior del Convento de San Luis Potosí.

«El año de 1601 la Provincia adquirió concesión de fundar

un Convento en la Ciudad de San Luis, por lo que el año de 1614, en que fué de Prior nuestro Basalenque, apenas estaba fabricada la Iglesia, y del Convento no había más que los cimientos. No contando con fondos para continuar la obra, emprendió terminarla con fé en la Divina Providencia, que le protegió tanto, que durante el término en que fué Prior, juntó de limosnas veintiún mil pesos, con lo que fabricó el Convento y surtió la sacristía de ornamentos de valor.

«Fundó en dicho lugar un colegio que le produjo copiosos frutos, porque de ahí salieron más de sesenta eclesiásticos y treinta religiosos de la propia Orden, que llegaron á ser grandes sujetos en virtud y letras.

IV

«Concluidos los tres años de su priorato, vino al Capítulo que se celebró el 15 de Abril de 1617 en el Convento de Valladolid, y fué electo Visitador de la Provincia, y Prior de dicho Convento. Aquí se nos presenta un rasgo admirable de modestia en su persona: porque habiendo discordancia de votos en la elección de Provincial, por haber salido divididos entre el P. M. Fr. Martín de Vergara y el P. M. Fr. Marcos de Alfaro, convinieron todos en ofrecer el Provincialato al P. Fr. Diego Basalenque, mas él con mucha humildad lo rehusó, diciendo que aún no tenía los cuarenta años de edad que pide la Constitución, y que por lo mismo no había de admitir el oficio contra la Constitución de la Orden. Convencidos los Padres con esta respuesta, se hizo un nuevo escrutinio, y resultó electo por mayoría de votos el P. M. Vergara.

«Siendo Prior de Valladolid recibió la borla de Doctor el año de 1619, después de sostener un examen lucidísimo en la Iglesia de N. P. San Agustín, en medio de un concurso respetable como lo fueron los cabildos secular y regular, las comunidades de religiosos existentes en la ciudad, y un crecido número de fieles de todas condiciones.